

EL
PUBLICISTA MERCANTIL

DE MONTEVIDEO.

NUM 6. VIERNES 9 DE ENERO DE 1824.

S. Julian y Sta. Basiliſa M.

Este Periódico se publicará todos los días de trabajo en la Imprenta de los Ayllones y Compañía. En esta y en la librería de Yañez se admiten suscripciones á dos pesos al mes, y á cuatro con la obligacion de insertarles sus avisos.

AVISOS.

Se vende una casa en la calle de San Carlos nu. 64, tiene 25 varas de frente 50 de fondo y 7 piezas habitables. El que la quiera comprar vease con su dueña doña Francisca Lopez de Guesalaga que vive en la misma casa. Se admite por ella alguna otra en Buenos-Aires.

Se vende un birlocho nuevo construcción americana con dos juegos de arreos en el mas equitativo precio, el que lo quiera comprar en la librería de Yañez darán razon.

Se vende una casa perteneciente á la testamentaria del finado cura que fué de esta ciudad d. Juan José Ortiz, sita en la calle de S. Sebastian nu. 55 y que actualmente habita el d^r. Laje, en 2 mil pesos que es su tasación, de cuya cantidad se rebajan dos mil pesos que tiene hipotecados á favor de una capellanía. El que la quiera comprar se verá con d. Juan Benito Blanco quien está autorizado competentemente para realizar la venta.

En el almacén de d. Jorge T. Rogers, calle del muelle, se hallan de venta los artículos siguientes—

Frasqueras de ginebra de Holanda.
Jamones ingleses.

Aguardiente de coñac.

Manteca de Irlanda.

Queso de Holanda.

Cerveza.

Rom de Jamaica.

Aceite frances.

Alquitran, brea y pez, con otros varios artículos para el servicio de las familias y de las embarcaciones.

TURQUIA.

Konih 14 de Julio.

En esta antigua capital de la Turquía asiática ha ocurrido un caso extraordinario. que pinta bien nuestro estado actual.

”Habiendose hallado un turco de esta ciudad en el saqueo de la desgraciada Chio, se trajo de esta isla una griega, á quien hizo esclava, y luego despues se casó con ella, habiéndola precisado primero á abrazar el islamismo. Una noche, mientras que el musulman se entregaba á las dulzuras del sueño, la griega echó mano de un alfanje, y en un momento de delirio, producido por los recuerdos mas horribles lo introduce en el seno de su raptor, sacándolo despues para cortarle la cabeza.

”Al punto toda su venganza queda satisfecha, y la naturaleza, volviendo á tomar su imperio sobre un corazón que ella habia formado por el amor y no por el crimen, la joven chiota cae

en tierra, permanece en ella largo tiempo desmayada. Vuelta en sí, el cuadro que tiene á la vista le hiela la sangre, y le quita hasta el valor para huir; pierde por segunda vez el conocimiento, y queda en este estado hasta muy entrado el día.

Impacientes ciertas personas, se determinan por último á abrir este cuarto fatal. Por una parte ven el cadáver del turco, y por otra una muger que parecía estaba esperando el momento de su prision. Bien podeis disponer de mí, les dijo; yo soy la que lo he muerto. Prenden á esta muger, y dando los gritos mas horribles, la llevan á la presencia del Bajá.—¿Tu eres, le dice, la que habeis muerto á vuestro marido? —Sí, yo soy la que he muerto á un monstruo, que en Chío ha tenido la barbarie de degollar en mi casa á mi padre, á mi madre, á mi esposo y á mi hijo, habiéndome robado despues á mí y arastrado hasta aqui; ha creido hacerme turca no siendolo yo en realidad, ni quiero ser mas que griega. El pueblo se habia reunido para asistir al suplicio de esta chiota; pero el Bajá, despues de haberla escuchado atentamente, la perdonó, y la envió á su pais con mucha admiracion de los musulmanes, que tanto en esta ocasion como en otras debieran haber reconocido la voluntad de la Providencia.

(Espectador Oriental.)

Copenhague 23 d Setiembre.

Las erupciones volcánicas de la montaña kothugua, en Irlanda, han cubierto de cenizas y de lava un terreno de cuatro á cinco millas dancas (9 á 10 leguas de francia). Pero por fortuna los torrentes, de agua y de cenizas que salian del cráter se han dirigido hácia el mar; por que si hubieran corrido hácia lo interior, hubiera tal vez causado mayores desastres.

(Gaceta de Madrid.)

CARTA III. Sobre la Ironía.

Querido hijo: El Señor Zamboni me cumplimenta, por tu conducta, mucho mas de lo que yo merezco; pero te encargo que tengas cuidado de merecer lo que me dice de tí, y de acordarte que la alabanza, cuando no se merece, es una satira la mas severa, y el medio mas eficaz para esponer los defectos y locuras del pueblo. La satira es una figura en la locucion llamada Ironía, que es decir directamente lo contrario que uno siente; pero no es una mentira, porque se muestra claramente que se quiere directamente decir lo contrario de lo que se dice; de modo que á nadie se engaña. Por egeemplo; si uno cumplimentase á un picaro notorio por su singular hombria de bien y probidad, y á un necio completo por su ingenio y talento juicioso, la ironía estaba manifiesta y clara, y todos conocerían que aquel modo de cumplimentar era satírico. O supon que yo te alabase por tu gran memoria en retener lo que una vez has estudiado, cuando tu sabes que es lo contrario, no percibirias claramente la ironía, y que me estaba burlando de tí? Por lo tanto, cuando te alaben por alguna cosa, reflexiona con sinceridad si mereces ó no la alabanza; y si no la mereces, inferirás que se burlan de tí; por esto pues debes esforzarte á merecerla en lo sucesivo y evitar la ironía.

AVISO.

En la calle del fuerte en la platería frente á la fonda economica puerta nu. 63 hay cuatro cuartos para alquilar.